



DIRECCIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS ULAGOS PROYECTO ADAIN – 2193	
Acta N°: 14	Fecha: Miércoles 07 de diciembre de 2022
Hora de inicio: 10:30 hrs.	Horario de término: 11:20 hrs.
Lugar: Municipalidad de San Juan de la Costa, Puaucho.	

PARTICIPANTES
Jonh Tremigual, Comunidad Cuinko Luisa Silva, Comunidad Ñuke Mapu Laura Cofre, Junta de Vecinos Los Hualles Celia González, Comunidad Ñuke Mapu de Liucura Nelson Aguila, Comunidad Ñuke Mapu de Liucura Claudia Aucapan, Comunidad Llancacura Santiago Paila Pillun, Junta De Vecinos Los Hualles Hugo Herrera, Vicepresidente Consejo de Comunidades San Juan de la Costa sur Juan Huiniguir, Comunidad Newenche Rosa Quinchahual, Comunidad Melillanca Ivonne Barrera, Comunidad Comapu El Solar Elva Loi, Loma De La Piedra Saúl Villagra, Loma De La Piedra Teresita Jaramillo, Loma De La Piedra Luis Trimpai Marta Naguil, Purrehuín Omar Llancaman, Huacamapu Ariel Antiñir, Puninque Bruno Collan, Río del Sol Marta Antil, Monte Verde Nancy Marileo, Monte Verde Elva Águila, Huacamapu Luis Rosas, Huacamapu Magali Catriao, Huacamapu Segundo Antiñir, Huacamapu Emma Huiltraro, Toki Lautraro Candina Montero, Ñuke Mapu Trosco María Ancollan, Purrehuín José Naguil, Pilli Huerquen



Marcelo Cheuquian, Concejal San Juan De La Costa
Prosperina Queupuan, ULagos
Salvador Rumian, ULagos
Sara Aucapan, ULagos
Mauricio Castillo, ULagos

CONTENIDOS

Prosperina Queupuan, presenta el proceso de co-construcción de la política indígena de la Universidad de Los Lagos.

Salvador Rumian presenta el trabajo de la política interna de la universidad y sus fundamentos.

Prosperina Queupuan, con el apoyo de Sara Aucapan, realiza la presentación del material elaborado para la ocasión.

Prosperina Queupuan continúa exponiendo la presentación de diapositivas. Para ejemplificar la importancia de una política universitaria, hace referencia a situaciones entre comunidades y profesionales de la salud.

Cecilia González: Me parece interesante el trabajo que expone, aquí falta que los profesionales tengan esos conocimientos respecto a nuestra cultura que no está muerta. Nosotros como comunidad estamos abiertos a colaborar con lo que sabemos, queremos incluirnos, muchos profesionales no saben y no es porque no quieran, les cuesta trabajar aquí.

Jorge Naguil, presidente de consejo Costa sur: Viendo la presentación me parece bien enfocada e informada. A veces estos proyectos no vienen de la base, solo nos vienen a informar, es bueno sentirse incorporado. Yo creo que muchos aquí tienen hijos o nietos universitarios. Es necesario que ellos sepan y puedan desarrollar su cosmovisión de su cultura y que puedan incorporar estos conocimientos en sus estudios. Por ejemplo, se habla de incorporar la medicina mapuche en los CESFAM y hospitales y que exista un reconocimiento. Durante la pandemia se demostró que la salud intercultural ha sido muy importante, los profesionales pueden poner su parte humana a disposición, ellos tratan de dar todo aunque a veces se escapan cosas. El acuerdo de salud intercultural sigue funcionando.

Mauricio Castillo: Respecto a salud, todos nosotros somos williche, pero el problema es que cuando se hace una investigación en los hospitales casi nadie reconoce ser williche y hay variaciones entre la universidad y los doctores. Yo proponía este tema al nuevo director del Hospital Base, las personas que están enfermas puedan recibir una licencia médica por medios tradicionales. Los doctores aunque sean williche no se reconocen



como tal. Con el sistema de gobierno y por lo que pasó tenemos muchos problemas como pueblos indígenas. Hay mucho estigma por la discriminación, por la pobreza. Incluso mi padre se cambió el apellido para ser bien mirado. Muchas personas con estudios nos van a mirar mal y somos muy sumisos, pero con esta propuesta los profesionales saldrán con el conocimiento y el respeto que merecemos como pueblo, tenemos que enseñarle a nuestros hijos de estar orgullosos de lo que somos aunque no tengamos un peso. Nosotros somos diferentes a los demás chilenos, tenemos que estar orgullosos de lo que somos. Espero que la universidad tenga una nueva mirada ante nuestra nación.

Luisa Silva: Yo opino que deberían llegar al Liceo de Puaucho para que se acerquen a los chicos para que ellos puedan participar. Mi nuera quiere estudiar enfermería y me gustaría que ella pueda participar.

Prosperina Queupuan señala que en la siguiente etapa se invitará a estudiantes del liceo Politécnico Antülafken. Posteriormente pregunta a la asamblea si les gustaría participar en las siguientes etapas de la construcción de la política. La asamblea manifiesta su interés en continuar en el proceso.

ACUERDOS

- Las bases de la asamblea acuerdan por unanimidad participar en las siguientes etapas de la elaboración de la política.